

El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Redacción y Administración:

Comercio, 12 (Imprenta Moderna)

Propietario:

Antonio Garajo

FRANQUEO

CONCERTADO

Consultorio-Clinica Operatoria

DEL DOCTOR GARCÍA CAPPA

Fundada en el año 1906.

Cuesta de los Pascuales, núm. 8, telef. 210.—TOLEDO

CONSULTA

Enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, á cargo del **Dr. García Cappa**, del Hospital de la Piedad y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5. Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral.

Se aplica el 606 y se inyectan tuberculinas.—Este Consultorio se halla abierto todos los días, de 3 á 4, para la curación de enfermos en tratamiento, á cargo de los Practicantes

D. Valentín L. Ayllón y D. Fernando González.

CONSULTA

de enfermedades de la matriz, vías urinarias, piel y sífilis, á cargo del **Dr. Fernández Criado**, del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos).

Todos los domingos: de 11 á 1 y de 2 á 5.

En Madrid: todos los días, de 2 á 4. Atocha, 66, 1.º

Claración necesaria.

Cuando, á mi entender inmerecidamente, elegido por mis compañeros para sustituir al anterior director de este diario, admití el cargo con todas sus consecuencias, si bien en la condición de que mi nombre no figurara en la cabeza del mismo, fundando mi intención en que, careciendo de personalidad intelectual, de títulos académicos de ninguna especie que á tal honor me hicieran acreedor en la parte material, podía prescindirse de aquel requisito, toda vez que esto había de ser óbice para que yo mantuviera constantemente al frente del periódico reputación de hombre honrado y los conocimientos que en el asunto me adquirí en veinte años de práctica, cuyos comienzos no tuvieron su punto de partida en el arte, sino en la penosa lucha por la existencia, llevando pruebas á los autores como aprendices en los talleres tipográficos de los señores Menor Hermanos, al diario primero que se publicó en Toledo, de los excelentes periodistas D. José Borrás y D. Rómulo Muñoz, á *El Liberal dinástico*, á cuyo frente figuraba el ya difunto D. José Molo; á *La Camarada Gorda*, etc., etc.

Después, y día por día, tuve ocasión de advertir en moldes tipográficos muchos talleres de cuartillas para casi todos los periódicos que vieron la luz pública en Toledo, recordando entre otros *El Chiquitín de Prensa*, *La Ley*, *Cartas Cantan*, *La Tribuna Pública*, *El Comunero*, *El Heraldo Toledano* (manal), *El Porvenir*, *La Idea*, *El Castellano*, *Día de Toledo*, *La Tarde* y otros varios de provincia que no enumero.

Esta cotidiana labor me hizo encariñarme y simpatizar con tales aficiones y aceptar la administración del semanario titulado *Comunero*; después, encargado de la sección nocturna en los talleres donde se confeccionaba el diario *Heraldo Toledano*, colabore lo que mis escasas fuerzas intelectuales permitieron; sin reparar en las diez horas consecutivas de trabajo nocturno, diariamente, y por espacio de mucho tiempo, presté mi ayuda en el penoso trabajo de aquella administración, que duraba hasta las dos de la tarde, al entonces jefe de ella mi querido amigo D. José Barba.

Ya establecida la imprenta de este diario, propuse á sus anteriores dueños la fundación de un periódico, pensamiento que no se puso en práctica por abandonar aquéllos el negocio, pero que tuvo eficazísimo eco en el ánimo del actual.

Esta continuada identificación con los periódicos me hizo conocer muchas conveniencias é inconveniencias, y sobre todo percatarme de que en Toledo no puede convivir largo tiempo por sí solo ningún periódico tendencioso hacia cualquier idea ó partido.

Netamente informativo é imparcial *EL ECO TOLEDANO*, y confeccionado entre íntimos amigos, no era cosa difícil poder salir relativamente airoso en el cometido que honoríficamente se me encomendó, siguiendo la línea de conducta que hube de trazarme de no estampar mi firma públicamente más que en casos de pura necesidad, en que hubiere que afrontar alguna responsabilidad, y con esta táctica hubiera seguido siempre si un caso de esa necesidad que apunto no hubiera salido al paso.

Esas experiencias de que antes hablaba, me enseñaron y convencieron de que las polémicas periodísticas no llevaban consigo más finalidad práctica que perjudicar los intereses del público, los del periódico, que tiene vida propia relativamente arraigada, y sobre todo, y muy especialmente, de las personas que las sostienen, que no consiguen otra cosa que la hilaridad de la galería.

Por eso vine imponiendo á mis compañeros é imponiéndomelo yo mismo, el más absoluto silencio ante los despechados chispazos antagónicos de cierto colega que titula estultez al criterio ajeno, siendo así que el suyo nunca le combatimos porque nuestra prudencia y educación así nos lo aconsejan.

Pero es el caso que en su último número, y á propósito del asunto de la tarifilla, lanza á la publicidad algunas frases que ponen en entredicho la dignidad y honradez de *EL ECO TOLEDANO*, y como la representación de este periódico la ostento yo, y esto no lo ignoran los interesados, considero la ofensa directamente á mí encaminada.

La honradez es el único patrimonio que me legaron mis padres y que me enorgullece, y la que estoy decidido á conservar como la más valiosa joya de toda mi vida; por consiguiente, yo solicito de *Patria Chica*

aclear terminantemente el párrafo en que se habla de *«aquietar plumas los consumidores»*, porque nuestras plumas no las aquietamos más que la prudencia, y esa no hay que olvidar que tiene sus límites.

Criticar todo lo que ostenta carácter público, lo considero lícito y lo respeto; jugar caprichosamente con la honradez del prójimo, ni lo considero lícito ni tolerable.

Prefero ser rico de honra y no de dinero; sepanlo así los periodistas que quieren á todo trance que su criterio impere absolutamente y llaman estulto al que llana y respetuosamente emite su juicio creyendo ejercer un derecho.

Siempre observé en la Prensa la costumbre lógica de firmar sus autores aquellos escritos que pudieran degenerar en ofensa personal, y dudar de la honradez de un periódico, que tiene al frente una persona conocida, es tanto como ofender personalmente á aquélla.

De haber obrado de este modo el autor del artículo en cuestión, me hubiera evitado escribir estas líneas.

DOMINGO ALONSO.

DE TURISMO (1)

Camino de Andalucía van los turistas; llevan, de lo ya recorrido, gratísima impresión; así me lo han dicho los muchísimos con que he conversado, especialmente los extranjeros, para quien España es tesoro de emociones.

La visita á Toledo, esa escuela de arte, ciudad verdaderamente imperial por sus incalculables riquezas arquitectónicas y pictóricas, por su incomparable suelo de grandeza, causó á los excursionistas exquisita complacencia; de toda la fastuosidad y poderío de la España del pasado; la que pudiéramos llamar la *Magnífica*, hablábanos, en misterioso lenguaje, cada piedra, cada joya, cada lienzo, y el alma contristada, reviviendo el ayer, añoraba aquellos árabes ricos de imaginación y poesía, aquellos judíos ricos de dinero y voluntad, aquellos caballeros mitad temerarios y aventureros, que llevaban por el mundo nuestro idioma y nuestro espíritu, lleno de entusiasmos y de anhelos. ¡Alma de la grande Iberia, torturada como las creaciones de El Greco inmortal, lágrimas debieran volverse las aguas del rumuroso Tajo, para llorar tu decadencia!

En San Juan de los Reyes organizóse el almuerzo; y por parte de los iniciadores fué un triunfo, pues el lugar no podía ser más suntuoso y bello, más digno de acoger á propios y extraños; en lo que respecta á la fonda que sirvió el pseudo-banquete, fué un fracaso lamentable, tanto más cuanto que la ocasión era para mostrarse rumbosos en honor y fama de nuestro país, bastante combatido ya, más de lo que merece. Con servicios como el

(1) De nuestro querido colega madrileño *El País*.

hecho por la mencionada fonda, rezón tendrá el Baedeker en sus murmuraciones.

Afortunadamente, los que marcharon maldiciendo de la comida toledana, encontraron dignísima rectificación en Segovia. ¡Vaya unos cocineros y hoteleros! ¡Señores, que no hay exageración! En la ciudad del acueducto, pueden comer los propios ángeles, pues tengo para mí que guisan con lo mejor de lo bueno.

Y en cuanto á cordialidad y cariño, y meterle á uno en el corazón, nadie como los segovianos. Los castellanos viejos practican la hospitalidad como un culto. Mantones de Manila en los balcones, colgaduras, iluminaciones, bailes populares, trajes típicos. ¡El disloque! Había que ver á las alcaldesas de Zamarramala con sus caprichosas vestiduras, presidiendo, vara en mano, los festejos, desde el balcón de la Casa de la Villa. Unas alcaldesas de cuerpo entero, mocetonas, guapas, bailando bravamente, á pesar de las arrobadas de refajos. No desmentían la raza de aquellas villanas cantadas gentilmente por el marqués de Santillana, que debió ser un señor de buen gusto, á juzgar por las descendientes de las por él alabadas.

El culto y archisimpático doctor Gila, segoviano meritísimo, gran propagandista del turismo y sus excelencias, hizo verdaderos milagros para agasajar á los excursionistas, se multiplicaba, estaba en todas partes guiando, explicando con amenidad y gracejo las glorias y episodios, monumentos y detalles de la ciudad de los Tercios y del invicto D. Juau Beavo. Su coche particular, y el de la familia Burgos, estuvo á disposición de los turistas. Nada digo del Ayuntamiento en pleno, que desde el alcalde para abajo se portaron á lo gran señor. ¡Así se hacen las cosas!

Y en El Escorial tuvo digno remate la *tournee*. Hablar de aquella joya no es para impresiones de este género. Los extranjeros se hacían lenguas de magnificencia tanta. El Sr. D. Felipe II, el Tétrico, puede apuntar en su haber esa verdadera realeza.

Un espléndido *lunch* fué servido en el Hotel Reina Victoria; su organizador, el administrador del Real Patrimonio, recibió plácemes. También los dueños de la fábrica de chocolates de Matías López, muy bien representados por el Sr. Zurano, presidente del Círculo Mercantil, obsequiaron con lindas cajas de bombones á los turistas.

Es indudable que el turismo representa un gran paso en la industria, en el comercio, en el fomento de las artes, en la amistad mundial. Un viaje en familia, como se han verificado, vale mil veces más que la cacareada diplomacia: Conocer y que no nos conozcan, hablar y que nos hablen, aprender y enseñar, que cada pueblo tiene sus altos y bajos; ese es el medio de que poco á poco se borren hostilidades y se establezcan afectos, cariños. A proteger, á fomentar el turismo. ¡Todos por España! ¡Cada cual con sus fuerzas é iniciativas!

VIOLETA.

Doloroso es que la Prensa rotativa ponga en parangón nuestro frío recibimiento á los turistas con el atentísimo y extraordinario que la población de Segovia les dispensó.

Confesamos que nos hasta ya dirigir

tanta censura á nuestros representantes locales, pero la indignación no nos permite callar. Ese concepto que el colega madrileño forma de Toledo, no corresponde á los toledanos en su totalidad; los toledanos no son descorteses ni desatentos, ni desconsiderados, son lo mismo que los segovianos, idénticamente igual, qué más da.

De lo que sí son responsables los toledanos es de elegir quien les represente sin fijarse para nada si aquellas personas son aptas y están poseídas de un interés general en pro de la población, ó si, por el contrario, no les lleva á la casa municipal más que el interés particular y una ignorante vanidad, cifrada en un fajín que patentiza el continuo carnaval en que vivimos.

Si el Ayuntamiento no dió ejemplo y tomó las medidas necesarias, ¿qué iba á hacer el vecindario por su cuenta? Todo ejército necesita jefes que lo dirijan.

Aun reconociendo la razón moral que le asiste al autor del precedente artículo, hemos de protestar de esa punzante aunque velada comparación que hace entre Toledo y Segovia, porque esta comparación si que es odiosa.

INFORMACIÓN DE HACIENDA

Recaudación.

En Hacienda facilitaron ayer los datos de la recaudación de Octubre último.

Por todos conceptos, sin incluir Aduanas, se recaudaron en 1911, durante el mes de Octubre 51.266.851 pesetas, y en igual período del presente año, 53.842.555.

Lo ingresado por Aduanas asciende á 17.611.247 pesetas, y en 1912 á 21.444.110.

De estas cifras se desprende que, por todos conceptos, recaudó la Hacienda en el pasado mes de Octubre 75.186.665 pesetas, contra 68.878.098 de igual mes de 1911, habiendo, por tanto, un aumento á favor del primero de 6.308.567 pesetas.

Cobro de intereses.

Las personas que se encuentren interesadas pueden presentar en las oficinas de la Intervención de Hacienda de la provincia, las facturas para el cobro de intereses de títulos de la Deuda amortizable del cinco por ciento interior, cupón número cuarenta y seis.

El vencimiento de estas facturas, es el señalado para el 15 de Noviembre actual.

Toledo monumental.

EL CRISTO DE LA LUZ

El Boletín Oficial del Ministerio de Instrucción pública y bellas artes, publica una real orden aprobando el proyecto de obras de conservación y reparación de la histórica ermita del Cristo de la Luz, redactado por el arquitecto D. Manuel Zabala.

El importe de las mencionadas obras, de 9.858,03 pesetas, dispone dicha real orden que sea pagado con cargo al capítulo correspondiente del presupuesto vigente de aquel Ministerio.

SUCESOS EN LA PROVINCIA

Por cazar sin licencia.

Escalona, 3.—La Guardia civil de este puesto ha denunciado al Juzgado municipal, por hallar en el quinto de medianeros, jurisdicción de Santa Cruz del Retamar, á los vecinos del mismo Juan Nombela Díaz Guerra, Patricio Hernández Escobar y Saturnino Gómez Montes, que en compañía del vecino de Quismondo, Rodrigo Rodríguez Peces, se encontraban en dicho sitio cazando sin la correspondiente licencia.—*Corresponsal.*

Una reyerta.

Bargas, 3.—Próximamente á las tres de la tarde de hoy, encontrándose en la taberna de Ambrosio Lázaro los vecinos de este pueblo Apolonio Martín Martín y Manuel Barguño Páramo, bebiendo copas de vino, el primero dió una bofetada al segundo cuando éste se encontraba en disposición de beber, quien al verse agredido, con el vaso que en la mano tenía, asestó un golpe al Apolonio en el lado izquierdo de la cara, causándole una lesión bastante extensa.

El Juzgado correspondiente entiende en el asunto.—*Corresponsal.*

Los escandalosos.

Quintanar, 1.—En la noche del 28 al 29 del mes próximo pasado, y en la calle Pozo de la Perla, promovieron un formidable escándalo, á consecuencia de una disputa, los vecinos de este pueblo Felipe García (a) *Sinen*, Gregorio Corrales (a) *Moreno de Jeta*, Juan Gómez (a) *El Pajarero*, Ambrosio Muñoz (a) *Palito* y Rosendo Casado Villajos, los que, detenidos por la Guardia civil de este puesto, fueron puestos á disposición del Juzgado municipal correspondiente.—*Corresponsal.*

Una inscripción hebrea.

El infatigable investigador arqueológico D. Aurelio Cabrera, profesor de la Escuela de Artes de esta ciudad, denunció á su buen amigo D. Manuel Castaños y Montijano la aparición de un sillar con inscripción hebrea, incrustado en la pared de la fachada del edificio conocido con el nombre de Corral de Don Diego, y sacando un calco y una fotografía se la entregó á su referido amigo.

Esta en seguida se la envió al P. Tita, quien le contestó que la tal piedra reaparecía de nuevo, pues ya era conocida en el siglo XVIII, y que motivó una gran discusión entre los arqueólogos Pérez Bager y Palomares, y de ella se ocupó en el boletín de la Academia de la Historia, en el año 1710, Moise Schwab, que da la interpretación siguiente:

Jehudad, hijo de Joseph, jefe de la comunidad de Avila, fué elevado en presencia de su padre, habiendo partido para mostrar el camino.

El vino en paz y salió en paz.

Se trata, pues, de una inscripción funeraria de un judío importante, que debió pertenecer á alguna de las sinagogas de Toledo y... ¿cómo iría á parar al sitio en donde se encuentra?

Al actual dueño de la finca, el inteligente artista D. Julio Pascual, le rogamos no vuelva á tapar la piedra con nuevo revoco, porque es de gran interés para la epigrafía hebrea toledana, y con ello prestará un señalado favor á la historia de los judíos en España.

LO TUYO Y LO MÍO

Dichosa edad y siglos dichosos aquellos a quienes los antiguos pusieron nombre de dorados, y no porque en ellos el oro, que en esta nuestra edad de hierro tanto se estima, se alcanzase en aquella venturosa sin fatiga alguna, sino porque entonces, los que en ella vivían, ignoraban estas dos palabras de tuyo y mío.

Eran en aquella santa edad todas las cosas comunes.....

MIGUEL DE CERVANTES
SAAVEDRA.

De todos los problemas que preocupan más la atención a la Prensa y a los grandes hombres de las naciones y sus gobiernos, en estos tiempos de gran batallar y de constante progreso, no hay uno que preocupe más la atención del mundo entero, que el llamado problema social ó problema obrero, tímidamente tratado por todos los hombres de estado de este siglo XX.

Se observa que está casi borrado de mente de los hombres el siglo XIX, el siglo de las grandes revoluciones, de las grandes conquistas, astro luminoso de descubrimientos y asombro de la humanidad, es este fecundo siglo, el llamado las luces.

En éste, el tren corre por todas partes con vertiginosa carrera, atravesando raras, cruzando rios, perforando montañas y venciendo toda clase de obstáculos, que se oponen a su marcha progresiva; los barcos, cruzando los mares, transportando poblaciones enteras de una parte a otra del mundo con pasmosa rapidez; el vapor sustituyendo a la fuerza animal, y la electricidad sustituyendo al vapor, la luz brillante producida por el fluido eléctrico de los dios, esparcida por todos los pueblos, sirviendo para siempre la luz vegetal y la luz general.

Y aun a último del mismo siglo no se ve la inteligencia humana en su afán de progreso y estudio; y el ingenio del hombre pone a disposición de éste los recursos X, escudriñando el cuerpo humano para buscar alivio a sus organismos dolidos; el microscopio persiguiendo los efectos enemigos del humano ser; la palpable y admirable telegrafía sin hilos transmitiendo el pensamiento del hombre sobre toda la tierra a través de los mares; las notas musicales y la voz humana recogida en panales de cera, es reproducida fielmente por un aparato mecánico: las escenas de la vida son grabadas en cintas del cinematógrafo; por otra parte la exploración del polo, la navegación submarina, la navegación aérea, etc., etc., demuestra el despertar de la inteligencia humana en beneficio de la misma.

Manifestaba yo que el siglo XIX es casi olvidado por los hombres, aquel siglo de las grandes revoluciones, tanto en el orden económico como en el político y científico, donde se consiguieron grandes conquistas de la ciencia en todos los terrenos sociales, aquellos tiempos venidos, admirables y gloriosos, donde reinaban en el mundo las libertades mancadas a las tradiciones despóticas, cuando la mayor parte de razón y de justicia; pero de este batallar constante

no ha surgido la virilidad necesaria para abordar de una manera definitiva el problema del día, el urgente, el social y humano; el problema de emancipación del mártir del trabajo, de la miseria y del hambre; en una palabra, el reconocer en todos sus grados a la soberanía del pueblo ultrajado; el derecho al disfrute de la vida a todo ser humano.

Se dice que el pueblo es soberano, pero se le bombardea en Barcelona y se le ametralla en París, como se le pisotea por los cosacos en Rusia, consecuencia lógica de conocer en estas edades lo que dice Cervantes no se conocía en aquellas santas edades, donde todas las cosas eran comunes lo tuyo y lo mío.

En el siglo XIX fueron conquistadas grandes libertades, fueron derruidas por la sanción del pueblo grandes tiranías, y, en el siglo XX, todo son leyes restrictivas, hechas por la plutocracia imperante, que coarta el ejercicio de las libertades conquistadas por el pueblo y para el pueblo.

J. A.

NOTICIAS

Por renuncia del que la desempeñaba, se encuentra vacante la plaza de farmacéutico titular del Ayuntamiento de Pelahustán.

Los asuntos que figuran en la orden del día para la sesión que esta noche debía celebrar nuestro Ayuntamiento, son los siguientes:

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Adjudicación definitiva a favor del único postor D. Gregorio Prudenciano, de las obras de ampliación del Archivo municipal.
- 3.º Comunicación del señor presidente de la Junta provincial de Instrucción pública, relativa a las malas condiciones de la casa que habita una profesora.

Se ha cambiado la hora de las sesiones: empezarán éstas a las seis de la tarde.

La Jefatura de Obras públicas de la provincia, sigue los trámites necesarios en diferentes expedientes sobre reparación, ampliación y nuevas creaciones de carreteras en distintos puntos de la provincia.

Burlete para las puertas y ventanas, en casa de **Garijo**, Zocodover, 10.

Por cazar con reclamo sin la oportuna licencia, ha sido puesto a disposición del Juzgado de Puebla de Montalbán, el vecino del mismo Eugenio Cárdenas.

Han sido denunciados al Juzgado de Los Navalmorales los vecinos de aquella villa Eustasio Rodríguez, Agustín García y Julián de los Ríos, que días pasados verificaron un hurto de granadas.

Aunque con gusto hemos visto que una vez terminadas las obras de reparación del pavimento del puente de San Martín, se han comenzado las del de Alcántara, cuyas obras se están llevando a cabo con arreglo a los planes modernos, uniendo el trayecto del puente a la carretera, y dejando a ambos lados paso para peones por medio de losas ó aceras, éstas alzan bastante del pavimento primitivo, dejando, por tanto, muy baja la balaustrada del expresado puente, lo que ofrece un peligro, sobre todo para los niños que pudieran asomarse a ella para mirar al río.

Carmen Arcega

PROFESORA EN PARTOS

Cuesta del Águila, núm. 15.

A consecuencia de la corta y extracción de 35 enjinas verificado en el monte denominado «La Vivarera», término municipal de Consuegra, y propiedad de D. Concepción Salas, fueron detenidos por la Benemérita los vecinos de aquella villa Damián Moreno, Francisco Yébenes y Alejandro Moreno, como presuntos autores de dicha extracción; fueron puestos a disposición del Juzgado.

Por hurtar unas cargas de leña en propiedad particular, sin licencia del dueño, han sido puestos a disposición del Juzgado de Mazarambroz, Marcos Martín y Emiliano Martín, vecindados en aquella villa.

Ayer pasó el día en esta ciudad el notable y laureado pintor español Sr. Sorolla.

Esteras buenas, bonitas y baratas, las tiene **TEODORO DIAZ**, calle de Venancio González, núm. 11, Toledo.

Visita esta casa y encontrareis la estera de pleita blanca y de color; cordelillos, reales, sargas, doble telas de pita alfombrada, terciopelo ruso y alfombrillas de todas clases y tamaños, y felpudos blancos dobles, a precios económicos.

No equivocarse: (Junto a Zocodover).

Sabemos que el representante de la Asociación Defensora de los intereses de Toledo ha vuelto un tanto disgustado de las sesiones recientemente celebradas en Madrid con motivo del Congreso del Turismo, habiendo tenido precisión de retirar la moción que llevaba en proyecto.

En Alcázar de San Juan ha fallecido don Víctor Guzmán, hermano de nuestro particular amigo y suscriptor, el concejal de este Ayuntamiento, D. Juan.

De veras participamos de la pena que embarga en estos momentos a tan distinguida familia.

El exceso de original nos hace retirar del ajuste, hasta mañana, la sección de espectáculos.

Pérdida de un reloj esmaltado en azul con un retrato, desde la cuesta de los Pascuales al Cementerio de Nuestra Señora del Sagrario. Se gratificará al que lo entregue a su dueño, cuesta de los Pascuales, núm. 2.

En breve aumentará su tamaño

EL ECO TOLEDANO

VARIADÍSIMO SURTIDO de verdaderas preciosidades en **CARNETS** para bodas, bautizos, felicitaciones y programas de espectáculos ó veladas literarias.

Elixir Vida Estomacal del Dr. Sacristán.

La preparación más moderna; la última palabra de la ciencia para curar el estómago é intestinos.

Ensayado en la mayoría de los hospitales y recetado por los médicos más eminentes.

Tónico, Sedante, Antigastrálgico y Digestivo.

PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS a 3,50 botella.

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo

Defensas fluviales,
 corrección de torrentes, desviación de cauces, etc., etc.

SISTEMA PATENTADO

A. Bianchini y C.^{ía}
 INGENIEROS (S. EN C.)
 Bruch, 8, Barcelona.

Informes:

Elias J. Castellanos, Instituto, 9, Toledo.

Hojas declaratorias de cédulas personales á 2 pesetas el 100 en la imprenta de este diario.

Clinica Médica

Dr. Teodomiro Herrera Barroso

con título profesional de varias facultades establecido en MADRID

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades de los aparatos respiratorios, nerviosos y de la piel, por los más modernos procedimientos.

Radioterapia.—Las estadísticas comprueban constantemente los éxitos obtenidos con el empleo del RADIO en las siguientes enfermedades:

Reumatismo muscular y articular, gota, neuralgias y ciática; afecciones en los órganos respiratorios, bronquitis agudas y crónicas; laringitis, afonías, etc.; enfermedades de la piel.—Horas de consulta: De 10 á 12 y de 2 á 6, en el Hotel París, desde el 31 de Octubre.

LECCIONES DE FRANCÉS

á cargo de la Srta. Estrella Martín, por los métodos de Ahn y Ollendorff, se ofrece en su casa y á domicilio, para señoritas y alumnos de la Normal é Instituto; de diez de la mañana á dos de la tarde darán razón en la calle de Santa Isabel, núm. 26.

“MERCEDES,”

Modista de sombreros

es encargada de la casa Múgica, de San Sebastián, y de Madame Urma, de Madrid. Reforma toda clase de sombreros Castor, terciopelo y paja. Arregla, riza y tiñe plumas.—Avisos: Comercio, 70 y 72, Toledo.

Red Telefónica de Toledo

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en pequeñas poblaciones, que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es sin duda la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas de cuota mensual, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: conferencias urbanas, conferencias interurbanas, telegramas, telefonemas, sin contar los excelentes servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual de sus asuntos ó negocio.

Creemos no haya red en España que resulte tan barata.

Librería de Antonio Garijo

12, Comercio, 12.—Toledo.

Plantas artificiales, flores y aprestos. Ultimos modelos en Bolsillos para señora, y carteras y pitilleras para caballero.

SE VENDE

una casa en la bajada del Colegio de Infantes, núm. 11. Para tratar de precio y condiciones, en la misma indicada casa.

Los Sres. Anunciantes pueden disponer con el debido tiempo de los huecos que precisen en la cuarta plana de nuestro ampliado diario, á fin de que, en los críticos momentos, no se vean privados de ocupar la extensión y sitio que apetezcan.

Claudio Alvarez Uceda

Agente de Negocios y Apoderado de clases pasivas

ofrece á sus numerosos amigos su nuevo domicilio, Vicario, 5.

Grandes novedades

en

Sellos de caucho y meta.

Se admiten encargos en la librería de Antonio Garijo, Comercio, 12.

Se sirven los pedidos á los seis días de hacer el encargo.

DEHESA

Se arrienda á pasto y labor la denominada *La Portusa*, de 1.200 fanegas de cabida, de las cuales hay unas 200 de regadío.

Informará D. Manuel Pérez, bajada á Barrionuevo, 4, Toledo.

Estudios generales del Bachillerato

Santa Leccadia, 4, Toledo

Lecciones particulares de preparación y repaso para las asignaturas que comprende el estudio completo del grado de Bachiller, á cargo de D. Francisco Romeo Aparicio y D. Luis L. Baena y Varadé, Profesores Ayudantes de las Secciones de Ciencias y Letras, respectivamente, en el Instituto general y Técnico de esta capital.

Preparación especial de Matemáticas y Francés.

Se facilita á las familias y encargados de los escolares residentes fuera de Toledo, medio adecuado de alojamiento para éstos, en condiciones ventajosísimas de economía y atención, y bajo la vigilancia de los mencionados Profesores, expidiéndose semanalmente partes de aplicación y conducta.

Matrícula: de 3 á 6 de la tarde.—Honorarios módicos

Comerciantes y Propietarios.

Tenedor de libros, práctico, se ofrece para Contabilidad, Administración de fincas, Correspondencia, Apoderaciones, etc., etc. También da clases de Contabilidad, Cálculos y Ortografía. Dirección: L. Miranda, Recoletos, 17, Toledo

PIANO

Se necesita alquilar uno. Razón en esta Administración.

Faustino Vega RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201 TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y paellas.

Precios económicos.

HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT

ALCÁZAR, 7.—TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

GUILLELMO LÓPEZ

Importantes reformas en el Comedor y mobiliario de los cuartos.

EL ECO TOLEDANO se vende al público en su Administración, Comercio, 12, al precio de 5 céntimos número corriente y 10 atrasado.